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Por NORMA VÁSQUEZ

Las autoridades de salud deben intervenir ac-
tivamente en el combate al embarazo de niñas y 
adolescentes menores de 15 años de edad, plan-
tea la presidenta de la Comisión de Igualdad de 
Género, de la Cámara de Diputados, Laura Ne-
reida Plascencia Pacheco (PRI).

Destaca que en México, cada día mil muje-
res sufren violencia sexual, la mayoría de ellas 
son niñas menores de 15 años, por eso es indis-
pensable que las entidades de salud de los tres 
órdenes de gobierno apliquen la Norma Oficial 
Mexicana NOM 046, respecto de la violencia 
familiar y sexual contra las mujeres, porque son 
criterios para prevenir y atender esta problemá-
tica.

Nereida Plascencia plantea la situación en la 
Mesa Interinstitucional sobre Erogaciones para 
la Igualdad entre Mujeres y Hombres 2016, 
Anexo 13 en el ramo de salud, en la que precisa 
que estos embarazos representan un problema 
nacional y es compromiso del Estado Mexi-
cano ante la comunidad internacional, acepta-
do en la pasada reunión de la Asamblea de la 
ONU.

Al hablar ante directivos y representantes de 
áreas centrales y órganos desconcentrados de 
la Secretaría de Salud, la legisladora demanda 
prevenir y atender transmisión de sexuales en 
mujeres y la salud materno-infantil.

“Sabemos que el presupuesto nunca alcanza, 
por lo que necesitamos saber cuánto y en qué se 
ha gastado a fin de poder influir en la reorienta-
ción o incrementar los recursos al sector salud, 
porque no se trata de  gastar por gastar el dinero 
público, sino que éste beneficie e impacte en la 
vida de las mujeres”, asevera.

La NOM 046, explica, no se basa únicamen-
te en capacitar a médicos, sino en aplicar sus 
normas en todo el sector salud a fin de impedir 
obligar a las niñas a, en caso de embarazo, el 

derecho a la prueba de VIH, acceder a métodos 
anticonceptivos o a abortar, por tratarse en cau-
sa legal, si se da el caso. Por eso es indispensa-
ble conocer avances, si los hay, y resultados de 
todos los presupuestos ejercidos en el Anexo 13 
del ramo de salud.

En tanto, Erika Rodríguez Hernández dice 
que “hablar de salud es hablar de un derecho 
humano que necesitamos atender. La Secretaría 
de Salud ha hecho un esfuerzo extraordinario, 
porque la población crece; por el contrario, el 
recurso para este rubro tuvo un recorte signifi-
cativo el año pasado”.

María Candelaria Ochoa Ávalos, secretaria 
de la  Comisión de Igualdad de Género, pre-
gunta si hay seguimiento del gasto en materia 
de salud porque, de acuerdo con el informe de 
la Auditoría Superior de la Federación 2104, en 
tres entidades hay mal manejo de éstos o no los 
ejercen; sin embargo, no los regresan; por ejem-
plo, en Veracruz, se ha detectado el desvío de 11 
mil millones de pesos, en Chiapas y en Yucatán, 
de aproximadamente siete mil millones de pe-
sos, respectivamente.

Enseguida, Aurora del Río, directora adjunta 
de Equidad de Género, del Centro Nacional de 
género y Salud Reproductiva, indica hasta el 30 
de junio anterior el sector salud ejerció 68 por 
ciento de su presupuesto en diversos programas.

“Esto –explica- es, 80 por ciento más que el 
año anterior. Hemos logrado un ejercicio del 
presupuesto más rápido para que las entidades 
federativas que desarrollan actividades en las se-
cretarías estatales de salud sean más eficaces”, 
acotó.

Patricia Uribe Zúñiga, directora del Centro 
para Nacional para la Prevención y el Control 
del VIH/Sida, menciona que este Síndrome se 
ve sobre todo en mujeres transgénero, es decir, 
hombres que viven como mujer y presentan pre-
valencia entre 15 y 20 por ciento, mientras que 
la mujer, sólo 0.07 por ciento.

Periodistas presentan pro-
puestas en la legislatura 

mexiquense.  
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Sufren violencia sexual mil mujeres al día
De éstas la mayoría son niñas, los embarazos son problema nacional
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Aprender oficios 
para la creación 

de empleos: 
Alfredo del Mazo Maza 

En la playa Morro Ayuta, en San Pedro Huamelula y Santiago Astata en la costa de Oaxa-
ca se da inicio a la segunda arribada de tortuga Golfina durante la temporada 2016–
2017, en sólo dos días se reportaron un total de 16,167 tortugas anidando sus huevos. 
Esta especie es la más abundante en el país, un regalo de la naturaleza, sin igual, al cual 
se le debe de proteger para que las futuras generaciones lo sigan disfrutando.
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Aprender oficios para crear empleos: 
Alfredo del Mazo Maza

Entrega apoyos en Teoloyucan

Crear empleos da seguridad y fortaleza a 
las familias mexicanas, por eso la necesidad 
de que se aprendan oficios y terminar los 
estudios, ante ello es de suma importancia 

tener instalaciones educativas en excelentes 
condiciones, comenta Alfredo Del Mazo 
Maza, diputado federal al realizar la entrega 
de apoyos para mejorar las instalaciones de 

la escuela para adultos “Revolución” en el 
municipio de Teoloyucan, Estado de Méxi-
co.

En compañía del legislador Raúl Domín-
guez Rex  y del Presidente Municipal de la 
localidad, Víctor Rojas Guzmán, comenta 
que estos apoyos se obtuvieron por la ges-
tión que realizaron en conjunto ambos di-
putados.

El también coordinador de los legislado-
res priistas del estado de México en la Cá-
mara de Diputados en San Lázaro, entrega 
impermeabilizante y pintura, además de bu-
tacas para el salón de clase.

Ante un grupo personas de la tercera edad 
que fueron beneficiado con estos beneficios, 
Del Mazo Maza  se compromete a continuar 
con la entregar apoyos alimentarios a cada 
uno ellos.

En cuanto a su trabajo legislativo, dice 
que de cara al próximo inicio del periodo 
ordinario de sesiones en San Lázaro, estarán 
haciendo más leyes que les permitan crear 
mejores condiciones de vida de los mexi-
quenses y  los mexicanos.

Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

Transformar de manera radical el uso de 
la Internet para emitir el voto ciudadano con 
el empleo de las Tecnologías de la Informa-
ción (TIC), es un objetivo por lo que se abri-
rá un espacio por medio de la adecuación de 
180 mesas receptoras donde el personal del 
IEDF cuente con un dispositivo electrónico, 
comenta Carlos Ángel González Martínez, 
Consejero del Instituto Electoral del Distrito 
Federal (IEDF) ante la Comisión de Gobier-
no de la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal (ALDF)

Por ello, la importancia de la reunión, 
para conocer los avances en materia de par-
ticipación ciudadana, con el apoyo del Sis-
tema Electrónico por Internet (SEI), que fue 
aprobado por la Comisión de Organización 
Electoral, presidido por la consejera Olga 
González Martínez. 

Destaca que en la Ciudad de México se 
cuenta con una tradición amplia, de van-
guardia, de donde surge el empleo de la vía 
remota en los procesos de votación. Durante 
2015 participaron 98 mil personas, de las 
cuales sólo tres o cuatro mil lo hicieron de 
forma presencial. 

Ante este panorama es urgente implemen-
tar un blindaje como principio básico para 

este tipo de voto que garantice la confiabili-
dad e integridad del sistema, abundó el Con-
sejero Electoral.

En su turno, Olga González Martínez, 
también consejera del IEDF, detalla que el 
Sistema Electrónico por Internet (SEI) se 
utilizará como una modalidad para votar y 
opinar en estos mecanismos de participa-
ción ciudadana, que está sustentado en una 
labor altamente profesional de escrutinio y 
revisión mediante la cual se valoran las ca-
pacidades logísticas, financieras, técnicas e 
informáticas del instituto.

En su turno, el diputado Leonel Luna Es-
trada, Presidente de la Comisión de Gobier-
no de la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal (ALDF) comenta que el objetivo de 

esta reunión radica en conocer por parte de 
los consejeros el diseño y modelo para la 
participación en cuanto a la elección de los 
consejeros ciudadanos y los proyectos del 
presupuesto participativo a través del mode-
lo de votación electrónica. 

También anuncia que el grupo parlamen-
tario del PRD está preparando una iniciati-
va que impulsa la creación del Instituto de 
Participación Ciudadana, a fin de generar 
mayores mecanismos y herramientas de in-
clusión social. 

En tanto, la asambleísta Aleida Alavez 
Ruiz, del Partido Morena, señala que al ha-
bilitar un mecanismo de participación ciu-
dadana a través del sistema electrónico, se 
da pauta a realizar una participación distinta. 

Emitir el voto ciudadano por Internet se busca en el IEDF
Reunión con diputados de la ALDF
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Con el trabajo de ingenieros ambientales se logra 
un crecimiento sustentable: Rafael Pacchiano
Por RAFAEL RIVERA 

Es de vital importancia el trabajo realizado 
por los ingenieros ambientales para lograr las 
metas trazadas en el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014–2018 y alcanzar el crecimiento 
sustentable del país, reconoce Rafael Pacchia-
no Alamán, Secretario de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, al tomar protesta al IX 
Consejo Directivo del Colegio de Ingenieros 
Ambientales de México A.C. (CINAM).

Dice que en la presente administración fe-
deral se ha dado énfasis a dos temas ambien-
tales: cambio climático y conservación de la 
biodiversidad, vinculados, ya que al detener la 
pérdida de la biodiversidad se pueden enfren-
tar mejor los impactos de un clima que conlle-
va fenómenos meteorológicos extremos.

Comenta que a estos dos retos existentes se 
suma la pobreza; por eso el interés de generar 
un crecimiento económico que eleve el nivel 
de vida de las poblaciones y al mismo tiempo 

permita cuidar los recursos naturales del país.
En ceremonia solemne en el Alcazar del 

Castillo de Chapultepec, el secretario agrade-
ce al presidente saliente, Mario A. Montaño 
García, el apoyo recibido durante su gestión 
e invita al nuevo presidente, Julio Valdivieso 
Rosado, a seguir trabajando de la mano por el 
futuro de México.

Asimismo, Pacchiano Alamán explica que 
México, en materia de conservación, cuenta 
con 177 áreas naturales protegidas, de las cua-
les, al inicio de la administración, sólo 67 tenían 
un plan de manejo publicado. En los últimos 
tres años se han publicado 39 planes de manejo 
y al día de hoy 106 ANP ya cuentan con este 
instrumento indispensable para su cuidado.

 Reconoce que con la creación de la Gen-
darmería Ambiental se garantizará que en las 
áreas naturales terrestres se combatan de ma-
nera preventiva las principales amenazas que 
afectan los recursos naturales como pueden 
ser tala ilegal, invasiones o tráfico de espe-
cies.

En el caos del cambio climático, el funcio-
nario federal hace referencia a la infraestruc-
tura normativa que se ha conformado para 
poder legislar en esta materia y cumplir con 
los compromisos voluntarios de adaptación y 
reducción de emisiones que nuestro país ad-
quirió ante la comunidad internacional.

Finalmente reconoce el apoyo que el Co-
legio de Ingenieros Ambientales de México 
ha brindado al Gobierno de la República 
aportando sus conocimientos y compromi-
sos en todos estos temas prioritarios. Des-
tacó que su participación será prioritaria en 
los trabajos para mejorar la calidad del aire 
en la Megalópolis.

Habrá una Revolución Productiva 
en el campo: José Calzada Rovirosa

Por NORMA VASQUEZ

México ha brindado al Gobierno de la Re-
pública aportando sus conocimientos y com-
promiso en todos estos temas prioritarios. 
Destaca que su participación será prioritaria 
en los trabajos para mejorar la calidad del 
aire en la Megalópolis. Se está generando una 
“Revolución Productiva de México”, gracias 
a la labor de los campesinos y sus organiza-
ciones, ante ello se han obtenido cifras récord 
en la producción y exportación de insumos 
agroalimentarios, reconoce  José Calzada Ro-
virosa, Secretario de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SA-
GARPA).

Dice que se prevé que en el 2018 México 
llegue a ocupar el décimo primer lugar en 
la producción de alimentos a nivel mundial, 
debido a los avances del sector agroalimenta-
rio, los gobiernos de los tres niveles “somos 
acompañantes de la aspiración a través de po-

líticas públicas y disposición de recursos, pero 
son ustedes (los productores) quienes hacen la 
diferencia”, señala en el marco de su partici-
pación en la sesión ordinaria del Consejo Po-
lítico y de Desarrollo Rural de la Confedera-
ción Nacional Campesina (CNC), encabezada 
por su presidente Manuel Cota Jiménez.

Menciona que con esta Revolución Produc-
tiva se realizan acciones como reconversión 
de cultivos pasando de volumen a valor; ade-
más de generar nuevos canales y conductos de 
comercialización de los productos.

El funcionario menciona que la profesio-
nalización con la que se cuenta en el campo 
genera un cambio que va de una agricultura 
tradicional a una agricultura más tecnificada, 
más productiva y profesional, lo que permite 
que México sea el décimo segundo productor 
de alimentos del mundo.

Calzada Rovirosa comenta que la SAGAR-
PA siempre ha estado atenta y ha demostrado 
en los hechos el interés de tener un diálogo 
abierto y franco “que nos permita tener mu-
cho mejor puntería en las políticas públicas 
y en el destino de los recursos públicos para 
hacer que nuestro campo cada vez produzca 
más”.

 Para ello, reconoce, se debe ser mucho más 
puntual en la dirección de los programas y 
proyectos, porque la dependencia tiene cua-
tro millones de usuarios, “y lo que queremos 
es pasar de los programas de subsidio a los 
programas productivos. Esa fase de transición 
no es sencilla porque durante muchos años ha 
sido igual”.

Llegar a la vejez en forma exitosa se 
necesita prepararse desde la juventud
Por RAFAEL RIVERA CÓRDOBA

Para lograr llegar a la etapa de retiro laboral 
en forma exitosa, es necesario una preparación 
la cual abarque una educación financiera, ade-
más de la educación para el autocuidado de la 
salud y la continuidad de la participación en ac-
tividades económicas relacionadas con el em-
prendimiento, por ello la Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social (STPS) provee información 
a jóvenes trabajadores del país sobre educación 
financiera que incluye el hábito del ahorro, la 
planeación de gastos y orientación respec-
to de las Administradoras de Fondos para el 
Retiro (Afores), explica Jorge Gutiérrez Siles, 
Director del Programa Nacional de Bienestar 
Emocional y Desarrollo Humano en el Trabajo 
(PRONABET)

Por medio del PRONABET, la dependencia 
federal sensibiliza a la juventud sobre de la ne-
cesidad de planear su retiro laboral y fomenta, 
al mismo tiempo, una cultura del ahorro.

De acuerdo a datos que emite dicha secreta-
ría, hasta el primer trimestre del 2016, la pobla-
ción mexicana de entre 15 y 39 años compren-
día alrededor de 37 millones y medio. De éstos, 
aquellos que estaban ocupados en alguna acti-
vidad económica representan poco más de 30 
millones. Casi el 38 por ciento de la población 
ocupada no sabe o no ha planeado cuál será su 
edad para retirarse.

Considera la mayoría indica que planea reti-
rarse antes de los 60 años de edad, mientras que 
un 20 por ciento de la población ocupada pla-
nea continuar trabajando, es decir, no tiene pro-
yectado retirarse de las actividades laborales.

Para lograr que lleguen a una etapa armo-
niosa, la STPS pone a disposición el PRO-
NABET como herramienta eficaz para im-
pulsar una cultura laboral con impacto en la 
productividad y en la competitividad, gene-
rando entornos organizacionales favorables 
y la promoción de la seguridad y la salud en 
los centros de trabajo..
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Protección Civil en México se debe conocer, 
aceptar y sentir: Cynthia Murrieta Moreno

Se homologarán los criterios y procedimientos en la materia en todos los tribunales del país

Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

La delegación Cuauhtémoc trabaja para 
garantizar protección a sus más de 600 mil 
habitantes y a los cinco millones de ciuda-
danos que transitan diariamente, por lo cual 
el próximo 20 de septiembre, durante la reu-
nión del Consejo de Protección Civil, Ricar-
do Monreal Ávila, jefe Delegacional en la 
demarcación y presidente del mismo, presen-
tará el programa de Protección Civil Virtual, 
un avance del Atlas de Riesgo y entregará el 
equipo necesario de salvamento y protección 
para las coordinaciones territoriales, afirma 
Cynthia Murrieta Moreno, directora del área 
en la delegación, durante la inauguración 
del Primer Seminario de Protección Civil de 
la Comisión Nacional de Tribunales (CO-
NATRIB).

A este primer seminario asisten todos los 
titulares de protección civil de los diferentes 
tribunales superiores de justicia del país, con 
una sola intención, homologar los proce-
dimientos y criterios de los tribunales en la 
materia, en la organización, atención a emer-
gencias, capacitación y evacuación de cada 
uno de los inmuebles, aprovechando una de 
las herramientas tecnológicas y vanguardis-
tas como lo es el Programa Interno de Protec-
ción Civil Virtual, para hacer frente a una po-
sible contingencia, explica Héctor Asdrubal 
Urrutia Scobell, director del área del Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México.

Murrieta Moreno señala que la delegación 
Cuauhtémoc busca tener todo un sistema re-
lacionado con Protección Civil, trabajando 
muy cercanos a los programas de la CDMX 
para evitar cualquier tipo de riesgos, pues 
todos los días se enfrentan peligros de dife-
rente índole o naturaleza, ejemplifica que en 
la jurisdicción hay cientos de inmuebles muy 
viejos, con estructuras dañadas, que se ven 
afectadas por cualquier situación natural (sis-
mos, lluvias, granizadas, etc.), estas edifica-
ciones no sólo afectan a quienes las habitan, 
sino a quienes colindan con ellos.

Edificios que son difíciles de salvaguardar 
porque son patrimonio de la nación, se les ha 
evaluado y dictaminado en el tipo de riesgo, 
para lo cual el delegado Ricardo Monreal so-
licitó ante la Asamblea Legislativa del Dis-
trito Federal (ALDF) que el Fideicomiso y la 
Autoridad del Centro Histórico dependan de 
la delegación para poder trabajar de manera 
conjunta en una solución, pues se trata de 
construcciones muy viejas o que tienen pro-
blemas legales con sus dueños y ocupantes 
y al final del día representan un riesgo im-
portante.

Aclara que la delegación está determina-

da a trabajar en una propuesta que beneficie 
a todos los que habitan estos inmuebles, en 
general los habitantes saben que viven en un 
riesgo constante, se habita en una zona muy 
complicada, aun así se realizan cursos bus-
cando entre todos hacer un solo equipo.

La delegación Cuauhtémoc es el corazón 
de México, por eso se le protege, cuida y res-
cata, en la actual administración se trabaja en 
la cultura de prevención para disminuir los 
riesgos, se trabaja en capacitar a los CEN-
DIS, a los mercados, a las unidades habita-
cionales, a la gente que trabaja para la dele-
gación, “si la gente está informada sobre los 
riesgos, estos disminuyen”.

Acerca de los manifestantes y de quienes 
diariamente circulan por alguna de las calles 
de la demarcación, indica que la responsabi-
lidad en las vías primarias la comparten con 
el Gobierno de la Ciudad, con la autoridad 
del Centro Histórico y con el Fideicomiso, 

para lo cual siempre se está atento para que 
cualquier expresión ciudadana al pasar tenga 
la garantía de estar bien cuidada y llegar lo 
mejor posible a su destino.

“La protección civil no es nueva, desde el 
sismo de 1985 está presente, para el delegado 
Ricardo Monreal, lo primordial son las es-
cuelas, por ende se lleva a cabo cursos, don-
de se transmite el mensaje de la importancia 
de la protección civil y de saberse cuidar y 
auto protegerse en caso de algún incendio, 
temblor, granizada, lluvia o también de los 
fenómenos de tipo social.”

A la protección civil en el país le hace falta 
conocerla, aceptarla y sentirla, en la medida 
que se le dé la importancia se va generando 
una cultura al respecto.

Por su parte, Asdrubal Urrutia replica que 
en el Tribunal Superior de Justicia de la Ciu-
dad de México se están tomando medidas de 
vanguardia, se cuenta con la mayor cantidad 

de brigadistas en todas las instituciones de la 
ciudad de México, cada año se les capacita 
en diferentes cursos dentro de la ruta de pro-
tección civil, en cursos básicos, intermedios 
y avanzados de cada especialidad.

Señala que el inmueble del tribunal tiene 
más de 300 brigadistas, esto es un logro por-
que permite que toda la población fija y flo-
tante conozca las medidas en la materia.

Además han logrado desarrollar el primer 
programa interno de Protección Civil Virtual, 
herramienta tecnológica que permite difundir 
la información en la materia como el medio 
principal para cuidar la integridad física de 
las personas.

Indica que los riesgos más usuales de la 
Ciudad de México son la sismicidad, in-
cendios, para eso se capacita a las personas 
cada año para poder hacer frente a estas si-
tuaciones que pueden afectar a la población, 
se busca contar con inmuebles seguros, “la 
inversión que se hace en capacitación en te-
ner todos los medios para cumplir la normati-
vidad en materia de protección civil es total.”

Se conocen todos los inmuebles, se identi-
fican y se actúa de acuerdo a la característica 
de cada inmueble para salvaguardar la inte-
gridad física de las personas. Los cuatro Cen-
tros de Desarrollo Infantil que se tienen y las 
personas que laboran en él están capacitadas 
para poder atender cualquier contingencia.

“En el Tribunal Superior de Justicia la pro-
tección civil se toma en serio, todos los vi-
sitantes que entren al inmueble cuentan con 
todas las garantías.” 

CYNTHIA MURRIETA MORENO ASDRUBAL URRUTIA

PRIMER Seminario de Protección Civil de la CONATRIB
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El gobierno de la CDMX ha instalado 12 clínicas en el metro

Se privilegia la atención médica a 
la población: Miguel Ángel Mancera

Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

El gobierno de la Ciudad de México ga-
rantizará la vacunación, medicamentos y que 
el programa Médico en tu Casa se mantenga 
como realidad de atención para la población, 
afirma Miguel Ángel mancera Espinosa, 
quien hizo un llamamiento a privilegiar los 
temas sociales y de salud en el presupuesto 
de 2017.

Así se podrá privilegiar la atención a los 
habitantes de la capital del país, dice, e in-
dica que esta urbe busca la fórmula para 
blindar sus finanzas porque 2017 será un año 
muy complicado en el plano económico, “va 
a haber recortes, sabremos que habrá recor-
tes muy importantes, nuestro llamado, como 
siempre, es que privilegiemos el rema de 
salud y el tema social para el próximo pre-
supuesto”. 

En la clínica situada en la estación San Lá-
zaro, de la Línea 1 del Metro, Mancera Espi-
nosa entrega certificados escolares gratuitos 
e invita a padres de familia a someterse a un 
examen médico cada año, con la intención 
de vigilar el estado de salud.

“Estamos listos para realizar los cientos de 
miles de exámenes médicos –agrega-, calcu-
lamos que en este momento hemos realizado 
145 mil, vamos a continuar. En el año de-
bemos estar complementando esta cifra, más 
o menos 250 mil, 280 mil exámenes gratui-
tos”.

“En esta administración –prosigue Mance-
ra-, en estas Unidades Médicas del Metro, se 
han realizado más de dos millones y medio 
de exámenes, más de dos millones y medio 

de detecciones oportunas para nuestra pobla-
ción y se ha expedido más de un millón 200 
mil certificados médicos”, detalla.

El gobierno de la Ciudad de México ha 
instalado 12 clínicas en estaciones del Sis-
tema de Transporte Colectivo, añade, los 
residentes en esta ciudad pueden solicitar 
diagnósticos dentales en las instalaciones 

situadas en las estaciones Tacuba. Mixcoac, 
San Lázaro y Ermita.

Mancera Espinosa aprovecha la ocasión 
para informar que entregarán actas de naci-
miento gratuitas para poder hacer los trámi-
tes de inscripción en escuelas, para el ciclo 
escolar 2016-2017. Este es un programa 
itinerante, explica, cada día estará en cuatro 

explanadas delegacionales, recomienda lo-
calizarlas en el teléfono de Locatel.

En esas instalaciones donan medicamen-
to contra la micosis, “Es un tratamiento que 
tiene un costo más o menos de 80 pesos en 
el mercado, y aquí se está dando gratuito”.

Mancera sostiene que el trabajo en materia 
de salud continúa y pronto inaugurarán una 
clínica geriátrica que atenderá padecimien-
tos de adultos mayores, como el Alzheimer.

Anuncia también que en breve inaugura-
rá una clínica para atender enfermedades de 
ancianos, como el Alzheimer. “El Certifica-
do Médico no debe ser entendido como un 
trámite, sino como una intervención estraté-
gica para elevar la calidad de vida y salud”, 
asevera

Enseguida, Jorge Gaviño Ambriz, director 
general del Metro, reconoce que el servicio 
gratuito en las 12 clínicas. “Queremos agra-
decer al jefe de gobierno que está impulsan-
do este tipo de actividades, porque el Siste-
ma de Transporte Colectivo no solamente 
transporta a la gente que va de un lugar a 
otro, sino estamos hablando de una movili-
dad y la diferencia es que tenemos la opor-
tunidad de dar salud, cultura y recreación”, 
concluye.

El turismo en Benito Juárez eleva la 
calidad de vida de los habitantes

El turismo genera grandes beneficios en 
cuanto a la economía para los habitantes 
de la delegación Benito Juárez, así como 
un desarrollo positivo en la calidad de vida 
de la comunidad, porque se ubicada en los 
primeros lugares con mayores atractivos 
turísticos de la Ciu-
dad, comenta, Alfon-
so Zúñiga Jiménez, 
Director General de 
Desarrollo Delega-
cional, a nombre del 
Jefe delegacional, 
Christian von, en el 
marco de la firma del 
Convenio de Colaboración Turística, con 
el gobierno de la CDMX.

Por su parte, Miguel Torruco Marqués, 
secretario de Turismo de la CDMX,  al  
entregar el diagnostico turístico y el video 
promocional 2015 correspondiente a la 
Delegación Benito Juárez, dice que la de-
marcación se posiciona como la cuarta en 
materia de derrama económica en la Ciu-
dad, con 12 mil 794 millones de pesos ge-

nerados durante el 2015 y un movimiento 
de 34.1 millones de personas

Agrega, “en Benito Juárez se sabe de la 
importancia de impulsar el turismo como 
una fuente de aprovechamiento y conser-
vación del patrimonio cultural, estamos 

conscientes de que 
el desarrollo de esta 
actividad en demar-
caciones como esta, 
implica generar me-
jores condiciones a 
fin de que los habi-
tantes disfruten su 
estancia bajo las me-

jores y más seguras condiciones”.
Estuvieron representantes de empresas 

turísticas, hoteleros y empresarios de la 
Ciudad, a quienes se les comenta que en 
relación a la ocupación hotelera, se recibie-
ron alrededor de 60 mil huéspedes en los 
50 hoteles de la delegación, registrando un 
68.67% de ocupación; a los 59 estableci-
mientos registrados acudieron 1.4 millones 
de personas.

Se impulsa estrategia para el fomento al turismo 
en Álvaro Obregón: María Antonieta Hidalgo

Necesario un 
fuerte impulso y una 
estrategia que conju-
gue la participación 
de la inversión pri-
vada, del sector pú-
blico y de la pobla-
ción en general para 
avanzar en  sistematizar y consolidar la oferta 
turística de Álvaro Obregón, comenta María 
Antonieta Hidalgo Torres, Jefa Delegacional 
al firmar un convenio de colaboración con Mi-
guel Torruco Marqués, Secretario de Turismo 
de la Ciudad de México (SECTURCDMX).

Dicho acuerdo tiene como fin el impulsar 
el desarrollo del turismo como actividad pro-
motora de bienestar y prosperidad, así como 
aprovechar y conservar el patrimonio cultural 
y natural de la demarcación.

En tanto, el titular de la SECTURCDMX 
hizo entrega a la jefa Delegacional, en formato 
físico y digital, del Diagnostico Turístico y Le-
vantamiento de Imágenes de Álvaro Obregón.

Por lo que Hidalgo Torres reconoce el apoyo 
de la Secretaria en la promoción y proyección 
de los centros turísticos de la demarcación.

Mientras, Miguel Torruco Marqués, explica 

que en 2015, la capa-
cidad de aforo de los 
atractivos turísticos 
de la delegación al-
canzó los 12 millones 
249 mil 593 personas, 
destacando las plazas 
comerciales, cines, 

teatros, museos, parques ecológicos y centros 
de convenciones. “En 2015, los visitantes que 
arribaron a la delegación dejaron una derrama 
económica del orden de los 4 mil   848 millo-
nes de pesos” 

Por su parte, la Jefa Delegacional enfatiza 
que para integrar una oferta local y desarrollar 
las habilidades, capacidades y competencias, 
tanto de los servidores públicos del área, como 
de los negocios que participan en el ramo; se 
requiere continuar potencializando el desarro-
llo del turismo en Álvaro Obregón para atraer 
mayor capital a esta área económica.

Durante 2015, la demarcación registró 16 
millones 295 mil 673 de viajes atraídos en 
materia de turismo, de los cuales 8.4 millones 
pertenecen al rubro de compras, 6.4 millones 
al amito social y de diversión y 1.5 millones 
al de comida.
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Resultados pobres en el respeto a los derechos 
humanos, coinciden diputados en San Lázaro
Por NORMA VÁZQUEZ

A pesar de que en los cuatro años pasa-
dos se han destinado más de 246 mil millo-
nes de pesos a la CNDH y en la Segob, no 
hay avances relevantes en el respeto de los 
derechos humanos, por lo que la diputada 
Cristina Gaytán Hernández, apoyada por 
Julio Saldaña Morán, Omar Ortega Álvarez 
y Fernando Rubio Quiroz, presentaron un 
punto de acuerdo en que pide información 
al respecto.

Consideran organismos de México e in-
ternacionales, la ONU incluida, que en Mé-
xico existe crisis estructural en la materia 
que urge atender con efectividad.

Los legisladores demandan a la Secreta-
ría de Gobernación (Segob) y a la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos (CNDH) 
que también den detalle acerca de en qué se 
ha gastado tanto dinero, además del motivo 

de que los resultados sean tan pobres.
El siguiente cuadro ilustra los presupues-

tos destinados a CNDH y Segob en años 
recientes:

 PRESUPUESTO 2013-2016 OTORGADO
A LOS ENTES RESPONSABLES EN
MATERIA DE DERECHOS HUMANOS

AÑO CNDH  SEGOB
2013 1,375,127,220 21,041,214,804
2014 1,416,381,046 74,914,900,371
2015 1,465,956,043 77,066,321,870
2016 1,546,934,935 67,472,539,816
Total 5,804,399,244 240,494,976,861
 
Los solicitantes proponen a la Comisión 

Permanente del Congreso de la Unión que, 
con base en sus facultades, pida cuentas a 
las dependencias, es urgente que precisen 
cuáles objetivos cumplieron y la cuantía de 

los recursos destinados a ese fin.
El grupo de diputados exige que las dos 

dependencias informen de cuántos desapa-
recidos, extraviados y secuestrados tienen 
registro; de cuántos casos tuvieron conoci-
miento o participaron agentes representan-
tes del Estado y cuántos responsables han 
recibido sentencias condenatorias.

Agregaron que existe la sospecha de que 
la Segob y la CNDH carecen de informa-
ción sobre supuesta complicidad de autori-
dades en agresiones contra la población.

Los legisladores reclaman que, cuando 
menos, sea creado el registro de cadáveres 
hallados en fosas comunes no identificados 
y crear la respectiva base de datos.

Indican los legisladores que hay ineficien-
cia de la Segob y la CNDH para atender im-
punidad y re victimización. De acuerdo con 
datos de la

cuenta Pública de 2015, la CNDH registró 

356 mil 931 atenciones y recibió 48 177 es-
critos de queja, pero únicamente emitió 59 
recomendaciones

La Segob, por su parte, asevera que ha 
cumplido los objetivos planteados en abril 
de 2014, por lo que no se entiende la exis-
tencia de tantas denuncias. En la sesión 32 
ordinaria de la ONU, más de 47 organiza-
ciones mexicanas y de otros países pidieron 
que intervenga para atender la crisis estruc-
tural en esta materia prevaleciente en Mé-
xico.

Esas organizaciones citaron el asesinato 
de normalistas de Ayotzinapa y la desapari-
ción de 43 en septiembre de 2014, a lo que 
se suman homicidios cometidos contra pe-
riodistas, defensores de derechos humanos, 
mujeres, niños y adolescentes, la mayoría 
en pobreza, migrantes, solicitantes de asilo, 
refugiados, indígenas o personas de diversi-
dad sexual.

Tarjetas a personas con discapacidad, adultos 
mayores y estudiantes en Cuauhtémoc

Apoyos que iniciaron en la CDMX con López Obrador: Ricardo Monreal

Se entregaron  de manera simbólica 400 
tarjetas para personas con discapacidad, 100 
para adultos mayores y 100 para estudian-
tes, “que en este momento son muy nece-
sarios para la compra de útiles escolares”,  
comenta  Ricardo Monreal Ávila, jefe de-
legacional en Cuauhtémoc al repartir apo-
yos como parte del Programa de Inclusión y 
Corresponsabilidad en dicha demarcación.
Destaca que se han beneficiado  vecinos 
de las colonias Buenavista, Centro, Obrera, 
Guerrero, Roma, Santa María La Ribera, 
San Rafael y Morelos.

El Jefe Delegacional en Cuauhtémoc 
dice: “Quiero en primer término pedirles 
una disculpa por la tardanza en la entrega de 
estas tarjetas, los primeros meses  su entrega 
se dificultó por la falta de recursos, y luego 
vino la elección del constituyente, porque 
el órgano electoral pensaba que lo utiliza-
ríamos de forma incorrecta como otros go-
biernos. Este tipo de apoyos comenzaron en 
esta ciudad durante el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador y obviamente noso-
tros no íbamos a sepultarlos, al contrario va-
mos a ampliarlos para beneficio de la gente. 

Vamos a rescatar Cuauhtémoc y mejorar las 
condiciones de vida de los vecinos, por eso 
no he dejado de trabajar todos los días desde 
hace varios meses.”.

Por otra parte, Pedro Pablo de Antuñano 
Padilla, director general Jurídico y de Go-
bierno recordó a los asistente que la instruc-
ción del Jefe Delegacional, es volcarse a las 
calles para atender las necesidades de los 
vecinos y verificar la correcta aplicación de 
los programas sociales. 

En tanto, Bennelly Hernández Ruedas, 
directora general de Desarrollo Social en 

la demarcación menciona que durante el 
próximo mes estarán impulsando “un im-
portante proyecto en materia de salud, para 
que los vecinos tengan garantizada su aten-
ción médica integral”. 

Cambio total a la imagen del Cerro del Peñón en Iztapalapa: Dione Anguiano
Por AUREA PÉREZ

Con el poder de la gente se está logran-
do cambiar la imagen de Delegación  Iztapa-
lapa, comenta Dione Anguiano Flores, jefa 
Delegacional al iniciar la Mega Jornada de 
Pintura en el Cerro del Peñón, donde se vie-
ron beneficiadas más de 2 mil 500 viviendas 
con pintura Comex en sus fachadas.

Reconoce que empezaron esta labor en 
una zona vulnerable, pues ya se tenían 45 
años de no recibir un apoyo similar para 
cambiar la imagen de sus viviendas, acción 

que contribuye a la participación y seguri-
dad de la demarcación. 

Comenta que se pintará la palabra Iztapa-
lapa CDMX  en un gran mural en las colo-
nias Paraíso, Ampliación Paraíso, La Joya 
(El hoyo), Morelos y Ampliación Morelos, 
para lo cual se utilizarán 2 mil 38 botes de 
pintura y el mismo número de brochas, pa-
los y rodillos con el fin de cambiar el rostro 
del Cerro del Peñón.

Se invirtieron más de cuatro millones de 
pesos, para cambiar una imagen ya deterio-
rada de dichas colonias. 

Dione Anguiano estuvo acompañada de 
la Coordinadora Ejecutiva de Prepa Sí, Ka-
ren Quiroga y el representante de la Funda-
ción Corazón Urbano y Comex, Armando 
Reza, antes ellos reconoce la participación 
de casi ocho mil hombres, mujeres, jóve-
nes y niños que se encargarán de cambiar 
y transformar el rostro del lugar en donde 
viven. 

Se tendrá un gran colorido, lo cual sen-
tará un precedente en la Ciudad de México 
y servirá de modelo para reproducirlo en 
otras colonias y delegaciones. 

CDMX
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Acertada la decisión de la SCJN de preservar 
el derecho de todos a manifestarse: Leonel Luna
Por RAFAEL RIVERA

El diputado local Leonel Luna, presidente 
de la Comisión de Gobierno de la Asamblea 
Legislativa del distrito Federal (ALDF), ca-
lifica como acertada la decisión de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de 
preservar el derecho de todos a manifestarse, 
al declarar la validez constitucional de ar-
tículos de la Ley de Movilidad del Distrito 
Federal.

Luna considera que la SCJN respeta los 
derechos de manifestación y libre tránsito, y 
alaba que los ministros preserven el artículo 
212, que no obliga a inconformes a avisar 
manifestaciones a las autoridades con 48 ho-

ras de anticipación, pues, dice, no se trata de 
una autorización, y del artículo 214, referen-
te a medidas para evitar perjuicios mayores.

El coordinador del grupo parlamentario 
del PRD en la ALF, se manifiesta a favor de 
respetar las libertades y los derechos de to-
dos, población y manifestantes. Además, se 
compromete a revisar el artículo 69 fracción 
II, que los ministros declararon inválido.

Para concluir, Luna exhorta a las otras 
31 entidades de la Federación para que, en 
la medida de sus posibilidades, eviten que 
los inconformes trasladen sus protestas a la 
capital del país por falta de respuesta en su 
lugar de origen, así no perjudicarían a los ha-
bitantes en la ciudad de México.

Pide Mariana Moguel a la Sederec apoyo a agricultores de Milpa alta y Tláhuac
Anuncia la Exposición Culinaria del Elote y la Tortilla

La diputada local Mariana Moguel Robles 
(PRI) solicita a la Secretaría de Desarrollo Ru-
ral y Equidad para las Comunidades (Sederec) 
fortalecer a fondo el respaldo a agricultores de 
Milpa alta y Tláhuac, “los productores deben 
sentir el apoyo no solamente económico, sino 
también capacitación e investigación a fin de 
competir en el mercado y fortalecer el campo 
de nuestra ciudad”.

En conferencia de prensa, anuncia la Expo-
sición Culinaria del Elote y la Tortilla, en San 
Juan Ixtayopan, y el primer concurso No Pales 
de Saborear.

La legisladora destaca la importancia de dar 
a conocer las tradiciones de los pueblos origi-
narios de la ciudad de México mediante ferias, 
que son símbolo representativo del mexicano y 
su cultura.

En la feria se montará una exposición de la 
amplia oferta de productos de la zona, elabo-
rados o cultivados por familias de la zona, que 
cultivan el 82 por ciento de la tierra en la dele-
gación Tláhuac.

Mariana Moguel dice que esta feria empezó 
a realizarse hace 20 años y que en la de 2016 
participaran 125 expositores, con gran variedad 
de productos derivados del maíz.

Respecto del primer concurso gastronómi-
co, parte de la feria No Pales de Saborear, está 
abierto a la participación de todos los habitantes 
de la capital del país, en forma individual o en 
grupo de cuando mucho cinco personas, que 
tengan una receta típica, elaborada con base en 
nopal.

Los interesados pueden inscribirse a través 
del correo electrónico cacnv.milpaalta@gmail.
com, o en la oficina del Centro de Acopio en 
Santa Ana Ohtli, esquina con Quintana Roo, en 
la delegación Milpa alta, de 9.00 a 14:00 horas.
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Embajadoras del DIF Naucalpan apoyarán a 
quienes más lo necesitan: Liliana de Olvera

Reciben capacitación también del Instituto Naucalpense de la Mujer y del  personal de ONU-Voluntarios

Por AUREA PÉREZ

El DIF Naucalpan y el Instituto Naucal-
pense de la Mujer, en coordinación con 
personal de ONU-Voluntarios, impartieron 
capacitación a cien embajadoras de la ONU-
ReDIF para que puedan identificar familias 
residentes en el municipio que sean vulne-
rables y establecer programas que atiendan 
sus necesidades y carencias.

Liliana de Olvera, presidenta del DIF 
Naucalpan, dice a las embajadoras que es 
indispensable su apoyo, entusiasmo y vo-
luntad para reconstruir el tejido social y dar 
apoyo directo a familias que estén en condi-
ción de vulnerabilidad.

Destaca que las embajadoras se dedica-
rán a rescatar, apoyar y canalizar programas 
sociales en beneficio directo para ancianos, 
personas con discapacidad, niños y familias 
que lo requieran.

“Es imprescindible la ayuda de personas 

como ustedes, porque también tienen una 
visión redituable de los recursos públicos, 
haciendo más con menos. Sabemos que mu-
chas de ustedes son empresarias, y por ello 
saben bien el manejo más indispensable del 
recurso económico”, expresa la presidenta 
del DIF municipal.

Al tomar la palabra la directora del Ins-
tituto de Mujer en Naucalpan, Adriana Hi-
nojosa Céspedes, explica a las embajadoras 
formas en que pueden ayudar a personas 
víctimas de violencia, especialmente, mu-
jeres.

“La alerta de género es un tema que re-

quiere recursos para atenderse, actualmente 
sólo se usan los recursos que proporciona 
la autoridad municipal, no así los de la Fe-
deración o estatales, porque nada han ca-
nalizado. No obstante, se tiene policía de 
género integrada por psicólogos, abogados 
y trabajadores sociales, que trabajan bajo el 
esquema de prevención y justicia”, indica 
Hinojosa Céspedes.

Para concluir, Arturo Gómez Shuster, ofi-
cial del Programa de Voluntarios ONU en 
México, reconoce la labor realizada por Li-
liana de Olvera en su calidad de Voluntaria-
ONU, y por su compromiso para trabajar en 
el combate a la pobreza y velar por el bien-
estar de la familia naucalpense.
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Ley para la Protección Integral del Ejercicio Periodístico del Edomex 
no se aprobará hasta lograr consenso: Cruz Roa Sánchez
Por NORMA ISELA VÁSQUEZ

Con el objetivo de analizar la Ley para la 
Protección Integral del Ejercicio Periodístico 
del Estado de México, propuesta por el go-
bernador  Eruviel Ávila Villegas, el diputado 
Cruz Roa Sánchez, presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) de la 59 Le-
gislatura mexiquense, se reunió con más cien 
periodistas de la entidad.

A quienes les comenta que dicha ley no se 
va a aprobar hasta que haya consenso en el 
gremio, no se va a aprobar al vapor, se com-
promete.  Debe ser una ley integral, es decir, el 
objetivo principal es proteger los derechos de 
los periodistas, consagrado en la Ley para la 
Protección de Personas  Defensoras de Dere-
chos Humanos y Periodistas.

El diputado pide que los periodistas hagan 
sus propuestas para que las conozcan los de-
más legisladores.

Por otra parte, Héctor Peñaloza, editor del 
periódico La Calle, propone enviar un exhorto 
al gobernador Eruviel Ávila Villegas para que 
se instale la Comisión Estatal de Protección al 
Periodista, la cual se contempla en la disposi-
ción del gobierno federal, a través del Meca-
nismo para la Protección de Personas Defen-
soras de Derechos Humanos y Periodistas.

Asimismo, pide la implementación de un 
Fideicomiso en donde puedan tener los perio-
distas un apoyo para refugios; explica que en 
la Ley de Protección se propone que el gobier-
no mexiquense, en caso de que el periodista 
sufra una muerte y se compruebe que fue en 
actividad periodística, se le asigne 1200 sala-
rios mínimos como apoyo del gobierno direc-
tamente. Ante esta propuesta, se considera la 
creación de un fideicomiso, el cual se pide que 
se otorgue el 5% del presupuesto asignado a 
Comunicación Social en el rubro de publici-

dad, de las distintas dependencias guberna-
mentales y municipios, dinero que se utilizaría 
para capacitación, atención a las agresiones, 
refugios, en caso de amenaza o persecución.

En su oportunidad, Patricia Venegas, repor-
tera en la Zona Valle de México, exige que se 
cumpla con el derecho a la información, por-
que desde el gobierno del estado de México se 
sufre de agresión, por ejemplo, en las giras del 
ejecutivo estatal, ubican a los periodistas a un 
corral y no permiten que se salga, además los 
gobiernos priistas del Valle de México se han 

cerrado a la información.
Entre otras de las observaciones, hechas por 

reporteros, es que no se puede legislar sobre 
una Ley de Protección a Periodistas en rela-
ción a la Libertad de Expresión si antes no se 
legisla y regula la asignación de publicidad 
oficial en los medios de comunicación, por-
que una de las principales fuentes de financia-
miento en los medios de comunicación es el 
presupuesto público, lo que provoca condicio-
namiento,  donde se advierte el sesgo de los 
medios de comunicación al ser condicionado 
por la publicidad gubernamental, 

Asimismo, en la ley no se contempla la obli-
gación de los medios de comunicación de dar 
seguridad social a los trabajadores, cada que 
un reportero se enferma tiene que recurrir a 
favores, a endeudarse porque no tiene para cu-
brir esas necesidades básicas para el periodista 
y su familia. 

Cabe recordar que en dos ocasiones se ha 
intentado crear una ley de las actividades de 
los periodistas. La primera fue el 9 de junio de 
2005 con la propuesta “Ley de Fomento a la 
Actividad Periodística del Estado de México 
y la segunda fue presentada el 23 de julio de 
2011 con el nombre “Ley Para la Protección 
Integral del Ejercicio Periodístico del Estado 
de México”.

Periodistas presentan propuestas en la legislatura mexiquense
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Entrega Edomex y el ISSSTE dos 
mil 500 créditos personales

Préstamos para un negocio, mejorar la vivienda o continuar estudios

Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ 

El gobernador del Estado de México, Eru-
viel Ávila Villegas, y el director del ISSSTE, 
José Reyes Baeza, entregaron dos mil 500 
créditos personales a derechohabientes del 
Instituto, en ceremonia efectuada en el Tea-
tro Morelos, en la ciudad de Toluca.

Los préstamos otorgados, con los que se 
llega a mil 200 millones de pesos en lo que 
va del año, pueden ser empleados, entre 
otros fines, para emprender un negocio, me-
jorar la vivienda o continuar estudios, dice 
el ejecutivo estatal.

“Por eso vamos a seguir trabajando y esto, 
le quiero dejar claro, quiero ser muy justo 

y reconocerle al presidente, Enrique Peña 
Nieto, su apoyo para poder completar esta 
gestión. Gracias al ISSSTE por estos prés-
tamos que se otorgan. Cómo un préstamo 
a muy bajo interés puede transformar y, de 
hecho, está transformando vidas”, declara el 
mandatario mexiquense.

Después de entregar ambulancias al 
ISSSTE y constancias de pensión, Eruviel 
Ávila destaca que gracias al programa de 
compras consolidadas como el que realiza el 
Instituto, el Edomex ha logrado ahorrar tres 
mil millones de pesos en la adquisición de 
medicamentos, que ahora se emplean para 
ofrecer mejor servicio de salud y contratar 
más personal.

Ávila Villegas anuncia también que cuatro 
mil plazas serán formalizadas a fin de dar ma-
yor certidumbre a trabajadores del ISSSTE 
que se desempeñaban por contrato, no eran 
de planta. Agrega que trabajarán para replicar 
programas exitosos del ISSSTE a fin de adap-
tarlos a las acciones aplicadas por el Instituto 
de Seguridad Social del Estado de México y 
Municipios (ISSEMYM), como “Trato para 
Buen Trato, encargado de ofrecer servicio dig-
no y de calidad a los derechohabientes.

Al tomar la palabra, José Reyes Baeza in-
forma que el ISSSTE destinará este año más 
de 16 mil millones de pesos al Edomex para 
pensiones, pago de créditos hipotecarios y 
préstamos personales, entre otros.

Momento de dotar a la juventud de becas para que 
no abandonen estudios, dice el rector de la UAEM
Por AUREA PÉREZ

Es momento de dar certidumbre a los 
jóvenes, apoyarlos con becas y seguridad 
para que no abandonen los estudios, que no 
anhelen ser migrantes o arriesguen la vida 
en actividades antagónicas a la ley. “Todos 
somos corresponsables de ello, asumamos 
la realidad y démosles todo el apoyo”, co-
menta el rector de la Universidad Autónoma 
del Estado de México,  Jorge Olvera García, 
al inaugurar el ciclo escolar 2016-2017.

Mientras el gobernador del Estado de Mé-
xico declara, después de entregar a Víctor 
Manuel de Jesús Castro y Samanta Monse-
rrat Jaimes la beca “Relámpago”, es vital 
que la UAEM reciba en sus aulas a más es-
tudiantes que buscan abrirse futuro, porque 
“nos preciamos de ser una sociedad demo-
crática y debemos darle armas a la universi-
dad para que coadyuve a atender de origen 
problemas tan severos como el de la inse-
guridad”.

Este estímulo reconoce la valentía y com-
promiso de los integrantes de la Unidad de 
Rescate Aéreo Relámpagos y se entregará a 
230 estudiantes universitarios que partici-
paron de manera destacada en acciones de 
protección civil.

“Es inadmisible e infructuoso el combate 
a este mal social sólo con la reacción ante 
un acto fuera de la ley”, es necesario que en 
beneficio de los jóvenes se dote a las ins-
tituciones de educación superior como la 
UAEM de más recursos, pues “la educación 
es garante del progreso y desarrollo de cual-
quier nación”, dice.

Eruviel Ávila Villegas indica ante estu-
diantes y profesores universitarios que entre 
las nuevas modalidades de beca se encuen-
tra la de Líderes en Valores e invitó a los 
integrantes de la comunidad de la UAEM a 
identificar y reconocer a líderes con voca-
ción y espíritu de solidaridad, con la finali-
dad de que sean apoyados económicamente.

El rector Jorge Olvera García destaca que 
el Edomex es la entidad que más invierte en 

Inaugura Eruviel Ávila Villegas  el  ciclo escolar 2016-2017 en la UAEM

educación, la que otorga más becas y tiene 
más modalidades educativas.

Ávila y Olvera entregaron las becas, en la 
Unidad Académica Profesional Nezahual-
cóyotl, donde pusieron en funcionamiento 
la licenciatura en Seguridad Ciudadana

El gobernador puntualiza que hace diez 
años la Universidad Autónoma del Estado 
de México edificó la Unidad Académica 
Profesional Nezahualcóyotl en lo que fue 
un basurero y hoy, en este espacio universi-
tario, estudian mil 265 jóvenes las licencia-

turas en Comercio Internacional, Educación 
para la Salud, Ingeniería en Sistemas Inte-
ligentes, Ingeniería en Transporte y Seguri-
dad Ciudadana.

Considera que es momento dar certidum-
bre a los jóvenes, apoyarlos con becas y 
seguridad para que no abandonen los estu-
dios, sueñen con ser migrantes o arriesguen 
su vida en actividades antagónicas a la ley. 
“Todos somos corresponsables de ello, 
asumamos la realidad y démosles todo el 
apoyo”.
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Beneficiadas más de diez mil familias 
con apoyos en Huixquilucan

El programa de apoyos alimenticios a los ve-
cinos de Huixquilucan beneficiará a más de10 
mil familias del ayuntamiento, asevera el alcal-
de de la localidad, Enrique Vargas del Villar, 

durante la entrega de este tipo de apoyos a la 
población.

El presidente municipal huixquiluquense 
agrega que su administración, de 2016 a 2018, 

tiene como meta que las familias puedan mejo-
rar calidad de vida; recuerda los beneficios ob-
tenidos con la reciente entrega de más de siete 
mil  becas escolares para todos los niveles.

Asimismo, Vargas del Villar reitera que 
continuará el trabajo en favor de los huix-
quiluquenses, en especial de los sectores 
más vulnerables.

Alejandra Parra flores, directora de De-
sarrollo  Social municipal, expresa que el 
objetivo principal del programa Juntos por 
Huixquilucan es combatir la desnutrición. 
Está enfocado a la alimentación de la fa-
milia para terminar con las deficiencias ali-
menticias.

Trabajo en conjunto para cambiar el panorama 
de Atizapán de Zaragoza: Ana Balderas

Entrega del “Premio Municipal de la Juventud 2016”

Sólo trabajando de forma conjunta, gobierno 
y ciudadanía, se lograrán metas sólidas y dura-
deras que cambien el panorama del municipio 
atizapense, dice  Ana Balderas, alcaldesa de 
Atizapán de Zaragoza, al Conmemorar el día 
Internacional de la Juventud con la entrega del 
“Premio Municipal de la Juventud 2016”.

Explica que en esta su primera edición se 
contempló a jóvenes emprendedores del muni-
cipio; asimismo invita a los jóvenes a que sigan 
innovando y aporten ideas de interés para el be-
neficio de la ciudadanía y que sean imparables 

con su lucha por alcanzar sus ideales, buscando 
siempre el beneficio de la comunidad para se-
guir haciendo más grande a Atizapán de Zara-
goza.

Este evento se realiza en colaboración con el 
Instituto de la Juventud cuya titular es Andrea 
Hinojosa, en donde los jóvenes se reunieron 
a conmemorar su día, quienes participaron de 
forma activa enviando sus videos con una dura-
ción máxima de cinco minutos sobre temas en 
trayectoria académica, labor social, trayectoria 
artística y cultural, superación de jóvenes con 

discapacidad, innovación tecnológica, protec-
ción al medio ambiente y en deporte; los traba-
jos se dividieron en tres categorías; categoría A 
(de 12 a 15 años cumplidos), categoría B (de 16 
a 22 años cumplidos) y categoría C (de 23 a 29 
años de edad cumplidos).

Ana Balderas agradece la asistencia y la inte-
racción que mostraron los jóvenes atizapenses 
ante tal convocatoria a quienes manifiesta su 
entusiasmo y los felicita por ser emprendedores 
y por atreverse a enviar sus proyectos y confiar 
en ésta administración pública.

Se impulsa en Tultitlán la corresponsabilidad en la vida laboral, familiar y personal
Con el objetivo de establecer las bases que se orientan 

a promover e impulsar en mujeres y hombres  la corres-
ponsabilidad entre responsabilidades laborales, familia-
res y personales, los trabajadores adscritos a la actual 
administración llevan a cabo el proceso para la certifica-
ción de “corresponsabilidad en la vida laboral, familiar y 
personal con igualdad de oportunidades”.

Ello con el fin de que se logre una mayor calidad de 
vida laboral, familiar y personal, se imparte esta certifi-
cación entre el gobierno municipal encabezado por Adán 
barrón Elizalde en colaboración con el Instituto Munici-
pal para la Protección de la Mujer

Esta certificación está dirigida a todo el personal ads-
crito a la administración 2016-2018 y para obtenerla, se 

deberán aprobar cuatro acciones concretas que buscan 
equilibrar la vida familiar y laboral así como los centros 
de trabajo deberán recibir una auditoría para verificar que 
sus políticas y prácticas cumplen con los requisitos de 
igualdad laboral y no discriminación, dichas acciones son 
para lograr una certificación Golden.

Por su parte, la directora del Instituto de la Mujer, re-
salta que  se aplicarán  prácticas, proyectos, programas y 
políticas públicas que se caracterizan por haber logrado 
cumplir eficazmente metas planteadas contar con siste-
mas de registro, monitoreo y evaluación de resultados 
siendo estas innovadoras, que tengan un principio una 
alta incidencia pública y social y que sean replicables y 
sostenibles a largo plazo. 

EDOMEX
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Se acuerda en el IEEM Proyecto de Presupuesto 
de Egresos para el ejercicio fiscal del año 2017

El proyecto de presupuesto para el año 2017 
es la compilación de las necesidades de las áreas 
que integran el Instituto Electoral del Estado de 
México, contemplando las actividades ordina-
rias y las inherentes a la organización, desarro-
llo y vigilancia del Proceso Electoral del año 
2017; además de que en los tres últimos meses 
se especifican las actividades iniciales del Pro-
ceso Electoral del año 2018, comenta Francisco 
Javier López Corral, Secretario Ejecutivo.

En el marco de la 5ª Sesión Ordinaria, el 
Consejo General del IEEM, se trató una amplia 
agenda de trabajo con el fin de preparar la or-
ganización, desarrollo y vigilancia del Proceso 
Electoral 2016-2017, destacando el Proyecto 
de Presupuesto de Egresos para el ejercicio fis-
cal del año 2017 y su Programa Anual de Ac-
tividades.

De acuerdo a ello, se contemplan recursos 
para dar cumplimiento a 338 actividades que 
conforman el Programa Anual de Actividades, 
con lo que se dará cumplimiento a las atribu-
ciones señaladas por la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos, la Constitución 

Política del Estado Libre y Soberano de Méxi-
co y el Código Electoral del Estado de México, 
entre otros.

El secretario ejecutivo explica que el proyec-
to se compone de 12 programas, cada uno con 
su respectivo fin y con un área operativa encar-
gada de llevarlo a cabo, los recursos solicitados 

han sido minuciosamente revisados por las 
instancias correspondientes, el monto del pro-
yecto del presupuesto es de $2’346,464,386.20 
(Dos mil, trescientos cuarenta y seis millones, 
cuatrocientos sesenta y cuatro mil, trescientos 
ochenta y seis pesos 20/100 M.N.)

Por ejemplo, se incluyen en el presupuesto la 

entrega del financiamiento público a los parti-
dos políticos para actividades ordinarias, espe-
cíficas y para la obtención del voto, así como 
los recursos para el financiamiento para la 
obtención del voto de los candidatos indepen-
dientes; también se incluyen los recursos para 
el pago del convenio que en su momento habrá 
de signarse con el Instituto Nacional Electoral, 
mediante el cual se definirán las actividades que 
de manera conjunta se han de realizar durante el 
proceso electoral.

De acuerdo a la reforma electoral, el Institu-
to ha modificado su estructura organizacional 
adaptándose a las nuevas disposiciones y este 
proyecto de presupuesto ya contempla los re-
cursos para la operación de la nueva estructura.

Asimismo, el Órgano Superior de Dirección 
aprobó: el cambio de denominación de la Di-
rección de Capacitación del IEEM, por la de 
Dirección de Participación Ciudadana y me-
diante otro acuerdo, se realizó la designación de 
su Titular, así como de la Titular de la Unidad 
de Género y Erradicación de la Violencia del 
Instituto Electoral del Estado de México.

Jóvenes con ansias de triunfar tendrán apoyo en Valle de Chalco
Cuentan con el apoyo de la actual admi-

nistración todos los jóvenes ansiosos por 
colocar el nombre de Valle de Chalco So-
lidaridad en alto, tal y como lo han hecho 
varios deportistas juveniles y adultos más 
allá de la frontera del Estado de México, 
comenta Ramón Montalvo Hernández, 
Presidente Municipal Constitucional.

Al recibir a reclutas del Pentatlón De-
portivo Militarizado Universitario, zona 
XI Estado de México, Sub Zona Valle de 
Chalco, dirigidos por Miguel Ángel Ma-
yagoytia Martínez, Segundo Comandante 
de Infantería en esta región, conjuntamen-
te con los entrenadores, Efrén E. Balderas 

Ramírez, Brayan Maqueda Pérez, María 
C. Mayagoitia Sosa, y Miguel A. Maya-
goytia Martínez, asegura que toda clase 
de actividades desarrolladas en el deporte, 
artístico y cultural, tienen su respaldo. 

Cabe destacar que los pentatletas Valle-
chalquenses asistieron a una justa depor-
tiva en la Ciudad de Morelos, Michoacán, 
denominada Convención Nacional del 
Pentatlón, celebrada los días 27, 28, 29, y 
30 de julio, en la cual obtuvieron dos pri-
meros lugares en Lucha Olímpica, Elías 
David García Torres y Erwin Yair Martí-
nez Pérez; segundo y quinto lugar en la 
misma disciplina, José R. Ortega Bustos, 

Aldair A. Aguirre Mayagoitia, Brando M. 
Lara Castañón, Coral Rojas Blancas, Ar-
nold Hernández Sánchez y 6to sitio Mi-
guel A. Mayagoytia Martínez.

El grupo de triunfadores acompañados 
por sus instructores, mostraron al edil 
las medallas conquistadas en la compe-
tencia, donde contendieron deportistas 
de diversas entidades de la República 
Mexicana, y aunque, en el torneo depor-
tivo hicieron buen papel, comentaron no 
sentirse satisfechos de lo logrado, “nos 
prepararemos mejor para participar en 
otras competencias deportivas”, prome-
ten los atletas.

Las mujeres son líderes y ejemplo a seguir: Carlos Iriarte
Valores como la humildad, la sencillez, 

la tolerancia, el respeto, la constancia 
y la solidaridad caracterizan a las muje-
res, quienes a su vez, hacen que las y los 
mexiquenses se identifiquen con los prin-
cipios del PRI mexiquense, comenta Car-
los Iriarte Mercado, presidente del PRI de 
este instituto político a nivel estatal.

Agrega, al encabezar la conferencia Li-
derazgo y Empoderamiento de la Mujer, 
ellas son líderes y ejemplo a seguir, pues 
todos los días van al encuentro con la ciu-

dadanía y son la muestra viva del trabajo 
comunitario que hace el PRI en el Estado 
de México y de cómo éste se prepara para 
los retos por venir.

En esta conferencia el tema central fue 
la importancia de los derechos humanos, 
impartida a más de 600 mujeres y hom-
bres de Atenco, Chiautla, Chiconcuac, Pa-
palotla, Tepetlaoxtoc y Texcoco.

El también diputado federal comenta, 
“ustedes están convencidas y convenci-
dos de que lo que realizan en el PRI es 

importante para su vida, para su familia y 
para su comunidad, aplican en la política 
lo que llevan a cabo en su cotidianidad y 
son esas acciones de solidaridad las que 
fortalecen nuestra presencia en el Estado 
de México y en el país.

Reconoce que las mujeres al capacitar-
se, se convierten en principales promoto-
ras de la oferta política que abandera el 
PRI, hacen suyas las causas de la gente 
y gestionan para resolver las necesidades 
comunitarias.

EDOMEX
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En entrega anterior, en este mismo espacio, comenté y 
cabeceé la colaboración “El hombre más solitarios de Mé-
xico”, me refería a EPN, los hechos y las circunstancias 
confirman mi afirmación. El inquilino de Los Pinos está 
abandonado, no sólo por los mexicanos -con justificada 
razón- sino por su primer círculo, el segundo, el tercero y 
todos los demás.

A la hora de la verdad, sus cuates, los Golden Boys, des-
aparecieron… mejor dicho, están ocupados en menesteres 
personales, que les permita alargan el sexenio, pero ellos 
como protagonistas de la historia.

A dos años  y medio del relevo presidencial, Peña ya no 
quiere, ya no puede, casi, casi “avienta la toalla”, adminis-
trar el país; porque su sexenio no fue lo que le plantearon. 

No es lo mismo, haber sido Virrey, Gobernador del Estado 
de México, de poco más de 15 millones de habitantes,  que 
Ejecutivo Federal para 120 millones de mexicanos, 32 Esta-
dos y miles de problemas sociales, económicos y políticos, 
a los que los gabinetes legal, ampliado y descentralizados 
no estaban aptos, capacitados, con habilidad para enfrentar,

Y eso que de Toluca se trajo al Gobierno Federal a “lo 
mejor” que tenía… el tiempo desenmascaró la verdad: no es 
lo mismo gobernar un pueblo, que un país, el más importan-
te –hasta ese entonces, 2012, de América Latina- y llegar a 
Constituyentes y Parque Lira con promesas y compromisos 
mentirosos, “te lo firmo y te lo cumplo”. En 2016 y antes se 
cayó la verdad: firmó, pero NO CUMPLIÓ

En momentos de encono social, en donde la micro eco-
nomía –el dinero de las familias- ha desaparecido, en donde 
la promesa de campaña (PRI) de no más aumentos a las 
gasolinas, a la electricidad, al gas doméstico, a la energía 
eléctrica para industriales y comerciantes, el fracaso para 
terminar con la inseguridad nacional, la educación nacional 
en guerra, etc. son letra muerta, resultado sólo de acumular 
votos, no de elevar la calidad de vida de la población, salvar 
a la nación del caos y del enfrentamiento. El “hombre más 
solo de México” toma vacaciones, valiéndole un pepino la 
suerte de 120 millones de mexicanos.

Bien sabe que el país está mal. Anda nervioso, irritable, 
enfadado –pero no es culpa de la sociedad- y lejos de encon-
trar cobijo, apoyo, respaldo de su partido y sus círculos de 
poder, éstos se mueven por la libre enfrentando al gobierno 
con la población –por las decisiones que toma- y formando 

grupos de poder para cuando haya que relevar –oficialmen-
te- a Peña.

Así ha nacido el clan mexiquense que apoya a Luis Vide-
garay, el verdadero manejador de los destinos –actuales- del 
país (por cierto muy mal), con él están Luis Miranda Nava, 
Carlos Iriarte, Alfonso Navarrete Prida, José Antonio Mea-
de, Aurelio Nuño Mayer (el peor Secretario de Educación 
que haya tenido el país), José Antonio González Anaya, En-
rique de la Madrid Cordero, Mikel Arriola, Enrique Ochoa 
Reza, entre otros.

La mayoría son Golden Boys, que lidera Enrique Peña 
Nieto,  nacidos al cobijo, patrocinio y padrinazgo de su tío, 
el ex gobernador mexiquense de Atlacomulco, Arturo Mon-
tiel Rojas.

Es tan grave la situación que atraviesa el mexiquenses que 
además de no controlar a sus círculos de poder, de ver como 
su partido anda perdido, ahora se acaba de formar  el Grupo 
TUCOPETE: Todos Unidos Contra Peña, Todos, eh... Un 
movimiento no sólo político, sino social, popular, mediáti-
co, empresarial, “whatsappero” (permítaseme el término), 
de Internet, en las que un día si, el otro también, el otro y 
el otro, su menciona, se suben memes, videos, mensajes, 
historias, reproducciones y más con los yerros, omisiones, 

mentiras, caricaturas, inconsistencias, resultados, etc. de 
Enrique Peña Nieto, convertidas en viral no sólo nacional, 
sino internacionalmente.

En todo este pésimo escenario, la pregunta obligada es, 
¿en dónde están los colaboradores del Jefe del Ejecutivo? 
porque lo han dejado solo Luis Videgaray, Aurelio Nuño, 
Alfonso Navarrete, Luis Miranda Nava, José Antonio Gon-
zález Anaya, Gerardo Ruiz Esparza, Arely Gómez, Miguel 
Ángel Osorio Chong, que se supone deben “cuidarle las 
espaldas”,  hacer el trabajo bien para proyectar la imagen 
positiva de su Jefe… ¿en dónde están?

TUCOPETE crecerá en los próximos 2 años y cacho, de 
manera viral, es ya imparable y mientras sigan las inconsis-
tencias de este gobierno y el nulo respeto a las promesas de 
campaña, esto será el último clavo en el ataúd, no sólo de 
Peña, sino del PRI que ve alejarse de la Residencia Oficial 
de Los Pinos, esta vez no a patadas (como pronosticó Fox, 
en el 2000), sino por sus propios errores, incumplimiento a 
la palabra empeñada, las cuchilladas por la espalda a más 
de 120 millones de mexicanos, y el abandono de la respon-
sabilidad de un grupo de mexiquenses –Golden Boys- que 
llegaron en 2012 con altas expectativas de poder y que por 
“acciones os conoceréis”. Día a día han perdido credibili-
dad, confianza, certeza, apoyo, reconocimiento y respeto de 
los mexicanos.

Luego del regreso de su periodo vacacional, las cosas no 
serán diferentes para Peña, el problema magisterial sigue 
mal, a esto se sumó el hartazgo empresarial –por lo blo-
queos de la CNTE- y la irracionalidad de Hacienda (SAT) 
o sea Luis Videgaray, de a pesar de tener pérdidas millona-
rias, sigue cobrándoles impuestos y multas. La incontrola-
ble (Osorio) masacre día a día de gente por los cárteles de la 
drogas. Las mentiras de más empleos (Navarrete y Arriola), 
cuando la cifra de desplazados en el país suma más de 52 
millones de personas. La pobreza y pobreza extrema no tie-
ne freno, cada día se suman mas miserables a la estadística. 

En fin… descansado, recargado de baterías, repuesto de la 
fatiga laboral, el inquilino de Los Pinos, encontrará más de 
lo mismo y seguirá solo, absolutamente solo y con la carga 
a cuestas de un país, que namás no… camina 

*Miembro de la Academia Nacional de Periodistas de 
Radio y Televisión (ANPERT)

Por LUIS REPPER JARAMILLO*
lrepperjaramillo@yahoo.com

*¿En dónde está el primer circulo de EPN?
*Nace el TUCOPETE

Panistas en el Estado de México se unen en torno a Víctor Hugo Sondón 
Saavedra para impulsar un proyecto en común y obtener la dirigencia del 
partido estatal. En la gráfica Ana María Balderas Trejo, Víctor Hugo Son-
dón y Enrique Vargas del Villar, acompañados por Senadores de la Repú-
blica, diputados federales, diputados locales, síndicos, regidores, líderes y 
militantes.

Unidos Panistas en el Estado de 
México por un mismo proyecto
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Por ARTEMISA VÁZQUEZ ALANÍS

 Una epidemia de peste bubónica cambia la vida de los 
habitantes del puerto de Orán, en la costa de Argelia, que 
permanece sitiado por un largo periodo en el cual sufren el 
aislamiento, el temor de propagación y la muerte de cientos 
de coterráneos; la experiencia es narrada por una multipli-
cidad de voces, reunidas por el doctor Bernard Rieux en 
una minuciosa crónica sobre ese episodio, que ocurrió en la 
primavera de algún año de la década del 40.

Este antiquísimo mal -documentado desde la Grecia clá-
sica y el Medioevo, hasta la época contemporánea (2014 en 
Madagascar)- es tema para la novela ‘La peste’ de Albert 
Camus (Debolsillo, Random House Grupo Editorial, enero 
2014, 255 páginas), cuyo personaje central es la urbe, y su 
eje espiritual es su destino colectivo a merced de la natura-
leza devastadora.

Inspirada en su formato en ‘Diario del año de la peste’ de 
Daniel Dafoe (relato sobre las experiencias de un hombre 
durante la epidemia de 1665 en Londres), la novela de Ca-
mus es compacta, coherente y cada cabo se ata en su debido 
momento a través de un sinfín de cuestionamientos de esos 
individuos atrapados en el cerco sanitario impuesto por las 
autoridades, respecto a su manera de proceder en la cotidia-
nidad de sus vidas, su interactuación con la realidad y su 
sentido del porvenir.

A Camus le bastan palabras sencillas para producir efec-
tos estremecedores en el lector y es difícil que éste quede 
indiferente, porque representa un reto constante tener que 
recrear con lujo de detalles tantos elementos, sucesos y sen-
timientos que forman parte de una gran metáfora -que el 
autor no esconde-: la de Francia ocupada y apartada de la 
civilización por la ‘peste’ del nazismo.

La soledad que marca la vida de los relatores (Rieux, 
Tarrou, Cottard, Paneloux, Grand, Rambert y Castel) les 
permite lograr una claridad interior para comprender mejor 

las actitudes y razonamientos propios, así como los de una 
sociedad en situación de monotonía extrema por la cual la 
existencia se transforma en una repetición infinita de hábi-
tos y conductas.

Existencia en la que, además, se presentan primero la ne-
gación y desesperación, que luego dan paso a una especie 
de apatía o conformismo, de aceptación de coexistir con la 
peste, de respirarla, de no poder olvidarla porque está en 
todos lados… y puede atacar a cualquiera.

‘La peste’ no tiene giros inesperados en la trama, puesto 
que se trata de un relato referencial, pero es una historia pro-
fundamente humana en un contexto asfixiante que envuelve 
al lector en la desesperanza de los habitantes de Orán, quie-
nes ante la tragedia muestran una de sus mejores cualidades, 
la fraternidad.

Los encargados de contar el desarrollo de la epidemia 
no se desnaturalizan en medio de la miseria que representa 
estar encerrados por tiempo indefinido en una agotadora y 
persistente enfermedad, sin futuro, sin anuencia para al-
bergar esperanza, sino que siguen luchando estoicamente 
por un más acá y no un más allá prometido por la religión.

Camus presenta en el transcurso del argumento una bre-
ve, pero importante, discusión entre la fe, representada 
por el sacerdote Paneloux, y la ciencia, en voz del médico 
Rieux, que aborda temas como el deber divino y el de-
ber del hombre, lo pragmático del hacer y lo estúpido del 
orar cuando se enfrenta una epidemia de peste que mengua 
inexorablemente a la población de Orán y vuelve el futuro 
incierto.

Paneloux representa una visión del mundo desde lo reli-
gioso, para él la peste que afecta a Orán es un castigo di-
vino y sólo el arrepentimiento puede permitir la salvación, 
en tanto que el doctor Rieux enarbola el saber científico y 
sostiene que el ser humano suele desarrollar las virtudes 
máximas ante las desgracias, porque éstas invocan el ‘yo’ 
y el ‘ahora’ gracias a lo cual la existencia cobra sentido.

La biblioteca de Arcadia

Casi imposible leer ‘La peste’, 
de Camus, y quedar indiferente

Palabra de Antígona

Periodismo de 
investigación: preguntas

Por SARA LOVERA

SemMéxico.- El día 10 de agosto, Periodistas en 
Español reprodujo este texto que escribí el 11 de agos-
to de  2015. Me parece absolutamente vigente a la luz 
de las discusiones públicas sobre igualdad y violencia 
contra las mujeres y el papel de los medios.

Y aunque se refiere a algo del pasado y no se actua-
liza cómo andamos hoy en el proceso de las Alertas 
de Género, vale la pena volver sobre lo mismo y con 
idénticas palabras. Gracias por comprenderlo.

Cuando una es realmente periodista, lo de investi-
gación es un pleonasmo, lo que hace es contrastar lo 
que se tiene. Averiguar con el objeto de ofrecer una 
importante información. 

Hace años, en 2005, formé parte de la investiga-
ción, la primera, seria y contundente, sobre el fenó-
meno del feminicidio en México, que yo coordiné y 
dirigió la antropóloga Marcela Lagarde.  La investi-
gación verificó series de información de homicidios 
dolosos por sexo. Entonces era claro que en la procu-
radurías no tenían datos por sexo, hubo que espulgar 
y conseguirlos: otra base de datos era la Secretaría de 
Salud, donde se verifican los decesos, y una más: las 
cifras abundantes y pormenorizadas de INEGI, sobre 
violencia.

Descubrimos que el fenómeno mundialmente cono-
cido de Juárez era el caso emblemático y encontramos 
lo que no puede imaginarse.

En 2004 -por ejemplo- el número de asesinadas por 
cada cien mil habitantes en Durango tenía el primer 
lugar. Era un mito público que sólo sucediera en Juá-
rez. Encontramos perlas históricas para el caso del 
Distrito Federal.

Comprobamos cómo la curva de crecimiento de los 
homicidios dolosos contra mujeres iba de la mano de 
la ruta de la guerra contra el narco, exponencial en el 
sexenio siguiente.

Sería muy interesante ver a qué se comprometió, en 
su momento, la Conferencia de Procuradores; cuántas 
cosas organizó el Estado para atender, prevenir, san-
cionar y erradicar la violencia de género en Ciudad 
Juárez y cómo nacieron algunas instituciones como la 
Fiscalía que debía atender los asesinatos de mujeres. 
Hoy Fiscalía Especial para los Delitos de Violencia 
contra las Mujeres y Trata de Personas (FEVINTRA).

Nos dimos cuenta de las diferencias entre una en-
tidad y otras; se razonó sobre qué sucedía en estados 
de alta densidad; en zonas de alta población indígena; 
cómo funcionaba la misoginia y el machismo en zo-
nas de producción de caña de azúcar, como Cuautla 
en Morelos.

La primera investigación fue riquísima para consta-
tar cómo lo que ahora llamamos feminicidios, confun-
diendo lo que son los homicidios con dolo,  y cómo 
esta práctica está ligada a la visión de minusvalía para 
las mujeres. Un fenómeno histórico que no responde 
ni a gobiernos precisos, ni a gobiernos con partido, ni 
a voluntades simples. Cómo el asunto es profundo y 
variado.
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Ampliará la UAEM su cobertura en el 
Valle de México: Jorge Olvera García

Campus en Tlalnepantla una realidad por la labor de Denisse Ugalde

Por ESAÚ NÁJERA MARTÍNEZ

El rector de la UAEM, Jorge Olvera Gar-
cía, y la titular de Educación Pública en la 
entidad, Ana Lilia Herrera Anzaldo, coloca-
ron la primera piedra de la Unidad Acadé-
mica Profesional UAEM Tlalnepantla, que 
será realidad gracias al esfuerzo de la alcal-
desa Denisse Ugalde Alegría.

Olvera García dice que es un espacio que 
tiene como objetivo ampliar la cobertura de 
educación superior en la zona conurbada 
del Valle de México y en cuya construcción 
y equipamiento el Gobierno del Estado de 
México invertirá 130 millones de pesos.

Explica que la Máxima Casa de Estudios 
mexiquense extiende su cobijo académico a 
este municipio, donde iniciará operaciones 
el próximo ciclo escolar y cuya primera ge-
neración, anuncia, será beneficiada casi al 
100 por ciento, con alguna de las 40 moda-
lidades de becas con que cuenta la institu-
ción.  Añade que la primera generación de 
estudiantes será beneficiada con  becas casi 
al ciento por ciento

“La UAEM ya está aquí y va a estar para 
siempre, seguramente va a ser un gran polo 
de desarrollo y de despegue para este mu-
nicipio, para esta región del país”, afirma 
el rector, quien enfatiza que los jóvenes 
universitarios no tendrán que trasladarse a 
otros municipios, porque la Máxima Casa 
de Estudios mexiquense ha llegado hasta 
Tlalnepantla, cuyo campus significa la con-
sumación de la responsabilidad que la insti-
tución tiene ante la sociedad.

El plantel tendrá cupo inicial para tres mil 
alumnos,  “hoy es un día muy importante, 
que se debe registrar en la historia del mu-
nicipio, porque comienza la realización de 
un sueño largamente acariciado: ¡la univer-
sidad de Tlalnepantla!, institución que per-
mitirá que los jóvenes de la región tengan 
acceso a preparación profesional y mejorar 
la calidad de vida de ellos y de su familia”, 
afirma Denisse Ugalde.

Herrera Anzaldo, por su parte, destaca 
que la educación es la mejor palanca para 
detonar oportunidades, certidumbre y alcan-
zar sueños; subraya la importancia de que 
ahora los jóvenes de la región contarán con 
un plantel universitario cerca de casa.

Debe ser un día de fiesta en Tlalnepant-
la, expresa el rector de la UAEM, porque 
se concreta el proyecto en el que miles de 
jóvenes, sembrarán sus sueños y tendrán la 
oportunidad de acceder a estudios en una 
universidad prestigiosa.

Olvera García hace un reconocimiento 
a la visión social de la alcaldesa Denisse 
Ugalde, quien “no se cansa de gestionar 
ante la universidad y, con ello, generar más 
oportunidades de desarrollo para los jóve-
nes del municipio”.

La titular de Educación, Ana Lilia Herrera 
Anzaldo destaca la trascendencia de la inau-
guración de este campus de la UAEM, que 

se constituye como palanca que permitirá 
detonar oportunidades, certidumbre y alcan-
zar los sueños que representa una educación 
de calidad.

Añade que la construcción de la Unidad 
Académica Profesional Tlalnepantla es 
muestra del compromiso que el gobierno es-
tatal tiene con los jóvenes mexiquenses, con 
la finalidad de acercarles las oportunidades 

para su crecimiento.
La alcaldesa Ugalde Alegría asegura que 

coincide con el gobernador Eruviel Ávila en 
la convicción de que la educación es el mo-
tor del desarrollo, vía primordial de trans-
formación y fuente permanente de renova-
ción social, retos que Tlalnepantla está listo 
para afrontar- “Por eso lo conocemos como 
el gobernador de la educación”.

COLOCANDO la primera piedra de la Unidad Académica Profesional Tlalnepantla

DENISSE Ugalde y Jorge Olvera García


